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责编何秀娥 校对王建英

当前，城市规模急剧膨胀，人口大量聚集，利益关系错综复杂，社区面临家事
难管、民事难议、公事难理等诸多问题。郑州市通过探索实施社区“一征三议两公
开”工作法，推动社区事务大家议、大家定、大家评，实现了社区民主科学决策的闭
环式运行，走出“党组织领导、各方联动、群众拍板”的基层民主科学决策新路子。

小区下水管网堵塞引发居民不满、停车费上涨导致业主抗议、商户噪音污染
屡遭群众投诉……过去社区每天要处理类似的大大小小纠纷数十起，各方立场不同、
观点不同，各说各有理，社区常常处于“出力不讨好”的尴尬境地。特别是在城市规模
急剧膨胀、人口大量聚集、利益关系错综复杂的背景下，如何平衡各方利益、化解各类
矛盾，实现求同存异呢？郑州市的答案是运用“一征三议两公开”工作法，通过征求
社区建设意见、社区“两委”提议、相关单位商议、居民代表会议决议，实现“社区事务
大家议、民主决策大家定、决策成效大家评”。

2014年以来，郑州市推行“一征三议两公开”工作法，在社区探索推进以基层党组
织为核心引领的民主科学决策。全市701个社区共协商解决各类事项5800余件，群
众满意率达98%，一大批典型事例受到群众点赞。“一征三议两公开”工作法已经成为
察民情、连民心、聚民智、解民忧最直接、最管用的方法，激发了社区民主自治正能量。

实现民主科学决策，首先要了解群众需求，
畅通群众反映问题渠道，保证群众有足够的发言
权。郑州市将征求群众意见作为常态化、基础性
工作，由社区党组织牵头，组织楼栋长、网格长、
楼院党小组、“两代表一委员”、社会组织、驻区单
位、业主委员会等力量，通过入户走访、发放征求
意见表、召开座谈会、设置征求意见箱等方式，广
泛征求社区居民对楼院管理、设施改造、环境优
化、文明创建等社区建设方面的意见建议。同
时，建立民情分析会制度，定期对收集到的意见
建议进行综合研判，提出初步意见。

能够纳入“一征三议两公开”工作法的内容
有：社区居民自治章程、居民公约等居民自我管

理服务章程、制度的制订和修改；重要突发事
件处置预案的制定；国家和上级重要政策、重

点工作部署在本社区的落实方案；社
区公共设施、公益事业的兴办及筹资
筹劳、建设承包；政府下拨和社会捐赠给本
社区的救灾、救济、扶贫、助残款物的分配
发放；居民意见较为集中的重点难点热点问
题；其他应纳入决策的重要事项。

在各社区，都有一本厚厚的《民情日志》，
记录着近年来通过各种渠道征求到的群众反映
的问题。惠济区同乐社区网格长陈朝丽说：“在
走访过程中发现有业主把废弃自行车、生活垃圾
堆放在消防通道上，存在极大安全隐患，便把这
些记录下来。”管城区代书胡同社区党支部书记
陈思说：“我们通过召开座谈会了解到一些家长
对孩子放学后的教育管理问题很头疼，我们办起
了四点半课堂。”

社区民主自治，不仅仅要会发现问题，最关键的还
是要能解决问题。“有的社区干部认为社区是最基层的
社会管理机构，有些事情不是不想办，确实是有心无
力，无能为力。”金水区经八路街道党工委书记李华说，

“推行‘一征三议两公开’工作法，目的就是要促进工作
力量下沉、重心下移、权力下放，为解决问题创造
条件、提供便利、凝聚合力。”

郑州市坚持问题导向，在探索中逐步理顺决
策流程：即社区“两委”提议、相关单位商议、居
民代表会议决议。根据社区实际需要，结合收
集到的社情民意，社区“两委”集体研究形成提
议，上报街道党工委审定并分类处置。需要社
区与驻区单位协商解决的，由社区党组织召集

相关单位进行协商；需要街道相关职能
部门参与的，由街道党工委召集相关部
门进行会商研究；需要区相关职能部门
参与的，由区委组织部、区民政局牵头召
集相关职能部门召开社区事务会商会
议，对所提议题进行可行性研讨，形成商
议意见，最终由社区党组织召开社区党
员和居民代表会议，对决议提案进行民

主表决，形成民主决议。需要
相关职能部门参与的，由区委
组织部、区民政局根据工作职
责请求有关部门予以协助，并
向社区党组织反馈结果。

为规范运行，郑州市设计制
作了流程图，印制注意事项，配套
区、街道、社区三级会商制度，为
工作法的有效运行奠定基础。

上街区济源路 86号院居民 2010
年就要求对地下供水管道进行改
造。工作法推行后，淮北社区第一次
民主决策就是这个议题。目前，小区
供水管道已全面升级，居民彻底摆脱
了吃水难的问题，饮上了甘甜的丹江水。该
社区党支部书记吴云对此深有感触，他说：

“以前社区事务经常‘体内循环’，想干又干
不成。现在社区的事情大家都来帮着办，有
啥问题都能解决。”社区居民韩远明也有感而发：“运用
工作法，没想到一下子就解决了几年都解决不了的问
题，看来，这个法儿就是管用。”

定下来的事情办得怎么样，这是
群众最关心的问题。郑州市要求各社
区利用公开栏、微信公众号、决议告知
单等对决议内容、实施情况和完成结
果进行公开公示，第一时间告知群众，
接受社区党员、居民和监督委员会的
监督。

“其实，仅仅公开是不够的，更根本
的是要赋予群众更多的话语权。事情
办得怎么样，群众才最有发言权。”中原
区委组织部副部长杨春晓说，“我们将
社区民主决策事项完成情况作为基层
党组织和党组织书记民主评议的主要
内容，作为奖优罚劣的重要依据。有了

这条‘硬杠杠’，社区干部必然会操真
心、尽全责，群众关心的实事、难事必然
能够有效落实。”

二七区陇海社区经决议对小区内
的道路进行硬化改造，资金由政府、居
民共同承担。项目启动后，社区老党员
自发成立的党员评议团全程监督工程
建设，每周通报资金使用情况和工程进
度。经过一个月的时间，路面硬化工程
全面完工，共使用资金6万元，居民都很
满意。评议团老党员张力修说：“成立
党员评议团不是为了‘挑刺’，而是推动
社区更好地发展。只要社区好，大家就
都好。”

“一征三议两公开”工作法的精髓就是在党的
领导下，依靠群众，发扬民主、群策群力、依法办
事。许多社区党组织书记明显感到，基层党组织
通过牵头把关议题、组织各级协商、开展民主评议
等方式，对民主决策进行引领。同样是解决问题，
但能够调动各方资源，变“自以为是”为民主决策，
变“体内循环”为各方协同，变“自我良好”为群众
评价，汇聚了民智，形成了合力。

党组织引领体现在对社区基础建设的大力支
持上。为调动社区干事热情，保障各项工作落到
实处，郑州市坚持“书记抓、抓书记”，层层加强对
基层党建工作的领导。深入开展“在职党员到社
区服务活动”，全市 52000 余名机关在职党员“8
小时”以外到社区报到服务，听取群众意见，参与
民主决策，监督决策落实。在全市建立社区党建

经费、行政经费、服务群众专项经费“三位一体”的
经费保障制度，每年每个社区可支配经费达40万
元，确保社区有钱办事。该市还成立近百个社区
决策服务团，为社区事务决策提供政策、法律、技
术、信息等方面的培训和指导，保证了科学办事。

“‘一征三议两公开’工作法有效保障了社区
居民的知情权、参与权、表达权和监督权，使群众
能够自主、理性的参与社区事务的决策管理，学
会了认同集体决策，正确反映自己的诉求，居民
逐渐有了‘当家’的感觉。基层党组织的领导核
心地位也得到进一步加强，管理有了思路，决策
有了底气，工作有了抓手，服务有了目标，有效增
强了社区党组织的凝聚力、创造力、战斗力。”二
七区委组织部副部长侯宛林对工作法的成效深
有感触。

郑州市民政局局长谢霜云：
“一征三议两公开”工作法之所以能够受到欢迎并

在全省推广，就是将征求群众意见、了解群众需求作为
基础性、常态化工作，让群众充分参与到社区各项事务
的决策、管理、监督、落实全过程，充分考虑到了群众意
愿，赢得了群众信任。

惠济区委常委、组织部长孙梅：
党的领导是办好事情的关键，坚持把社区党组织作

为民主决策程序的启动者、流程的组织者、决策实施的
推动者，既发挥了党组织的领导核心作用，又顺应了群
众期盼，实现了坚持党的领导和居民自治的高度统一。

金水区花园路街道党工委书记彭涛：
“一征三议两公开”工作法推行后，我们建立了街道

“大工委”，健全了党群议事会、协商会等一整套协商制
度，社区的事需要哪个部门参与，我们就去协调哪个部
门，真正把各类智慧、职能和资源整合到了社区。

激活城市“细胞”的好办法
社区作为社会结构的基础单元，对社会治理起着至关重要的

作用。进入新世纪以来，随着新型城镇化的深入推进，城市社区
治理的难度、广度、复杂程度进一步加大，居民自治问题日益凸
显。郑州市以网格化管理机制、区域化党建格局为依托，推行的

“一征三议两公开”工作法，实现了社区民主科学决策的闭环式运
行，有效落实了党员和居民的知情权、参与权、选择权和监督权，
破解了居民参与管理难、城市资源整合难、社区工作协调难等问
题。

民主科学决策体现了社区居民的主体地位。“一征三议两公
开”工作法，将征求群众意见、了解群众需求作为基础性、常态化
工作，通过事前征求居民意见、事中由居民代表进行决
策、事后由居民全面监督落实，让群众充分参与到社区
各项事务的决策、管理、监督、落实全过
程，充分保障了社区居民的民主权利。

“三议”决策探索了社区治理的新手
段。改进社会治理方式，发挥政府主导
作用，鼓励和支持社会各方面参与，实现
政府治理和社会自我调节、居民自治良
性互动。郑州市通过“相关单位商议”环
节，让相关单位就繁杂的社区事务进行
协商、磋商，实现社区范围内政府与社区
组织、社区居民共同管理社区公共事务，
整合了各方力量，破解了发展难题，推进
了社区和谐。

“一征三议两公开”工作法，强化了
党组织在社区自治中的领导核心作用。
郑州市把社区党组织作为民主决策程序
的启动者、流程的组织者、决策实施
的推动者，解决了城市社区党的领导
方式和工作方式与时代发
展脱节、党的组织功能和
工作开展与中心
工作脱节、党的工
作理念和实际效
果与执政目标脱
节等问题，既体现
了党的宗旨，又顺
应了群众期盼，实
现了坚持党的领
导和人民当家做
主的高度统一。

管城区紫荆山南路街道蓉湾社区党支部书记杨大恒：
现在有事，相关职能部门亲自参与，和我们一起坐

下来商议想办法、拿方案，很多事情解决起来快多了。
现在群众有了事就往我们社区党支部跑，社区党支部成
了社区居民的主心骨了！

二七区大学路街道金桥社区居民王大民：
在小区建充电车棚，征求了我们的意见，表决时我

去投了票，还是监督员，发现了啥问题就给社区支部和
居委会的人说，现在不到两个月充电车棚就建成了，小
区居民再也不乱拉电线了，没有了安全隐患，夜里睡觉
都踏实了。

典型案例

【【郑州市城市基层党建巡礼郑州市城市基层党建巡礼之二之二】】

不再为电动车
充电而烦恼

◆背景事由
管城区城东路街道康

桥花园的居民一直为电动
车充电的事情烦恼。由于
小区建设时没有规划电动
车充电棚，居民电动车乱停乱
放，不少居民从楼上拉条电线
进行“空中充电”，密密麻麻的
电线犹如“蜘蛛撒网”，存在着
极大的安全隐患。
◆决策过程

社区“两委”邀请消防、电力、
物业公司、施工规划团队召开会
议，研究问题解决办法，形成建设

电动车棚的提议意见并报城东路街道
党工委审定通过。社区细化车棚建设

方案在公示栏进行 7天的公示，同时安排网
格长、楼栋长了解居民意愿。居民代表会上各

抒己见，有的认为要多预留些充电插座；有的建议电
动车不准随意乱放；有的提议安排专人看守，实行刷
卡计时，等等。与会人员充分发表意见，最后举手表
决，同意设置充电插座60个，由物业公司安排专人负
责车棚安全、保洁，安装智能充电器，实行计时收费。

◆执行情况
消防部门经过实地考察为车棚划定建设区域，由物业公

司联系施工队，在一个月时间内建起了 3处车棚，按照决议事
项配套了充电设施，并安排专人值守。物业公司贴出禁止非
机动车乱停乱放的公告，在小区内设置多处指示标识。

商户与群众的矛盾解决了
◆背景事由

新建西街是上街区有名的小吃一条街，商户占道经营，高
音喇叭招揽顾客，经常造成交通拥堵，居民投诉事件不断，居
民与商户的矛盾不断升级。
◆决策过程

该小吃街所在的朝阳社区党支部将这一问题列入民主决
策事项，组织社区“两委”成员、民情信息员、职能部门下沉人
员、商户代表、居民代表召开协商会议，制定初步解决办法。
新安路街道党工委将情况报上街区委组织部和民政局，3日
后，由区民政局牵头的社区事务会商会议召开，区市政局、区
食药局、公安分局主管负责人参加会议，对规划建设摊位帐
篷、禁止使用高分贝喇叭、车辆定时限行、加强食品卫生检查
等提议进行可行性研讨，制定决议提案。社区组织人员将提

案内容发送到每位商户和居民手中，听取意见、解释缘
由、凝聚共识。最后该提案在决议会上全票通过。

◆执行情况
由街道负责在新建街南侧统一建立钢架结构

摊位篷，按照议定价格公开招租；区市政局、食药
局、街道城管办加大巡查检查力度，及时制止违法

经营行为；公安分局将道路规划为单行道，
街道经营实现规范管理，商户收益不断增

加，居民也感到了便利，处理结果大家都
很满意。

郑州探索“一征三议两公开”工作法

创新举措

深度透视

亲历者说

典型案例
核
心
提
示

办事效率高，秘诀是什么？
党组织引领落实处

事办得怎么样？
公开公示严监督

怎么把事办好？
“三议”决策共商议

如何让群众需求“浮出水面”？
摸排分析征意见

征求社区建设意见一征

三议

两公开

社区“两委”提议

决议内容公开

实行情况公开

相关单位商议

居民代表会议决议

管城区紫荆山南
路街道西堡社区外景

代书胡同社区书
记陈思(右)征求少数
民族群众对改善居住
环境的意见

二七区大学路
街道康桥华城社区
工作人员为群众介
绍拟决策事项

上街区新安
路街道现场入户
征集群众意见
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